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En Ki Tisá, la historia del Becerro de 
Oro nos habla de un momento de caos e 
incertidumbre. Imagina esto: el pueblo 
de Israel está en el desierto, Moisés 
se fue al monte Sinaí y parecía que no 
volvía nunca. La gente se sintió perdida, 
ansiosa. ¿Te ha pasado? Esa sensación 
de que tu líder, tu guía o tu “norte” 
desaparece, y todo se desmorona.

 El comentarista medieval 
Najmánides explica que el error del 
pueblo no fue directamente idolatría, 
sino más bien una búsqueda desesperada 
de algo que les diera seguridad. Querían 
un intermediario, algo que pudieran 
ver y tocar, algo concreto. Al final, el 
Becerro de Oro fue la respuesta rápida 
a una angustia profunda. Es como 
cuando en medio de una crisis, en vez 
de enfrentar lo que nos pasa, buscamos 
distracciones o soluciones instantáneas 
que solo alivian el vacío por un rato.

 El rabino Jonathan Sacks trae 
una idea poderosa aquí: la verdadera 
fe —y podríamos decir, la verdadera 
fortaleza— no se trata de lo que ves o 
controlas, sino de confiar incluso cuando 
todo parece oscuro. Sacks dice que la 
idolatría no es solo adorar estatuas, 
sino cualquier cosa a la que te aferras 
para evitar lidiar con el vacío, el miedo 
o la incertidumbre. Es como si en vez 
de enfrentar una conversación difícil 
o un cambio importante, prefirieras 
refugiarte en el celular, en redes sociales 
o en cualquier distracción.

 Ki Tisá nos recuerda que todos 
enfrentamos momentos donde sentimos 
que el piso se mueve bajo nuestros 
pies. La clave está en no buscar 
soluciones rápidas ni atajos, sino en 
cultivar la paciencia y la confianza 
en que las cosas pueden mejorar. Al 
final, cuando Moisés regresa con las 
segundas tablas, hay una lección de 
segundas oportunidades. Siempre hay 
forma de reconstruir, de redimirnos, si 
nos permitimos sentir la incomodidad 
y seguimos adelante con esperanza. 

Judaísmo
Parashat Ha’shavúa: Ki Tisá

I Reyes 18:1-39
Encendido velas de Shabat: 19:43 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún

ser querido, llamar al: 222 40 5000

Pregúntale al Rabino
Parashá Ki Tisá
Comentario:

¿Cuál es la importancia de 
la reina Ester en la lucha 
contra el antisemitismo de 
Amán?

La reina Ester juega un papel fundamental en la lucha 
contra el antisemitismo representado por Amán, quien 
busca exterminar a los judíos del reino de Persia con el 
argumento de que son un pueblo diferente y una amenaza 
para la estabilidad del imperio. Cuando Mordechai  
descubre el decreto de exterminio, insta a Ester a 
intervenir, recordándole que incluso en su posición de 
reina no está a salvo y que quizás ha llegado al poder 
precisamente para este momento.

 Ester enfrenta un dilema: arriesgar su vida 
revelando su identidad judía o mantenerse en silencio 
y permitir la aniquilación de su pueblo. Con valentía y 
estrategia, decide actuar. Ordena un ayuno colectivo para 
fortalecer su causa, se presenta ante el rey sin haber sido 
llamada—aun cuando esto podría costarle la vida—y, con 
inteligencia, organiza dos banquetes para desenmascarar 
a Amán ante Ajashverosh. Al exponer la conspiración y 
revelar que ella misma es judía, logra que el rey condene 
a Amán y permite que los judíos se defiendan de sus 
enemigos.

 Más allá del desenlace de la historia, la figura de 
Ester sigue siendo un símbolo de resistencia ante el 
antisemitismo. Su valentía demuestra la importancia 
de la acción, la unidad comunitaria y la inteligencia 
estratégica frente a la amenaza de la discriminación y 
el odio. Su historia nos enseña que el silencio no es una 
opción cuando la justicia y la supervivencia están en 
juego.

Rabino Gustavo Kelmeszes

Rabino Ari Sigal
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El Semanario Judío de Chile

Hacia la segunda 
fase del acuerdo 
entre Israel y Hamás

Hace casi dos meses, esto es el 19 de 
enero de 2025, entró en vigor un 
acuerdo histórico alcanzado entre 

Israel y Hamás con la mediación de Egipto, 
Qatar y Estados Unidos. Se establecía una 
primera etapa de 42 días, la que indicaba 
un cese temporal del fuego, un intercambio 
de prisioneros palestinos a cambio de la 
liberación de rehenes israelíes y la entrega 
de ayuda humanitaria a Gaza. 

 La primera etapa terminó el 28 de 
febrero, tras lo cual debería implementarse 
una segunda etapa, que contempla un 
cese al fuego permanente y que estipula 
que, a cambio del retiro militar de Israel, 
Hamás debería entregar al resto de los 
rehenes israelíes secuestrados el 7 de 
octubre de 2023. Sin embargo, esta etapa 
ha sido retrasada, lo que obedece a varios 
factores importantes que han sucedido 
en los últimos dos meses, siendo el más 
significativo el que dice relación con la 
segunda asunción del presidente Trump a 
la presidencia de Estados Unidos el 20 de 
enero. 

 El nuevo presidente ha intentado 
transformar el escenario del mundo, del 
Medio Oriente y de Gaza. Concretamente, 
en lo referente a Gaza, ha expresado una 
iniciativa consistente en el traslado de la 
población gazatí a países árabes como 
Jordania y Egipto, de modo de transformar 
el territorio en una franja de infraestructura 
e inversiones a cargo de Estados Unidos, 
lo que pasaría a ser la “Riviera de 
Medio Oriente”. Esta propuesta ha sido 
considerada como un “enfoque correcto” 
para el futuro del territorio por parte del 
gobierno de Netanyahu y es aprobada de 

manera entusiasta por la extrema derecha 
israelí.   

 En este contexto, el premier israelí, 
con el apoyo de la administración Trump, 
ha señalado la necesidad de extender la 
primera fase del acuerdo, con el objetivo 
de aplazar la retirada militar del conjunto 
del territorio, especialmente del estratégico 
corredor de Filadelfia, una línea de 14 
kilómetros de largo y 100 metros de 
ancho, que es paralela a la frontera entre 
Egipto y Gaza. De modo de presionar al 
movimiento terrorista para que acepte la 
extensión de la primera fase, el gobierno 
israelí ha impedido el ingreso de ayuda 
humanitaria y ha procedido a cortar el 
suministro de electricidad en Gaza. 

 Estas medidas amenazan con un 
rompimiento definitivo de la frágil tregua 
alcanzada en enero y, consecuentemente, 
con el atraso en la urgente liberación y 
entrega de los rehenes israelíes que faltan, 
los que corresponderían a 24 personas 
vivas y otras 34 asesinadas por Hamas. En 
el contexto regional del Medio Oriente, el 
paso a una segunda fase en el acuerdo entre 
Israel y Hamás puede ser consistente con 
la propuesta alcanzada por la Liga Árabe, 
y aprobada por varios países europeos 
y latinoamericanos: la reconstrucción 
de Gaza, con la conformación de un 
gobierno en donde no esté representado el 
movimiento islamista, que sea acorde con 
la fórmula de la existencia de dos Estados, 
dando seguridad a Israel y reconociendo 
un Estado palestino. Este escenario 
conduciría probablemente a una mayor 
prosperidad para Israel y el conjunto de la 
región.

Isaac Caro
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La Voz del 
Pueblo: Un 
Llamado a la 
Unidad Judía
Hace una semana tuve el honor de participar en 
Haifa, Israel, en la inauguración de la primera 
cohorte de The Voice of the People, una iniciativa 
impulsada por el presidente de Israel, Isaac Herzog, 
en conjunto con la Agencia Judía.

 Somos 150 participantes, de entre 19 y 82 
años, provenientes de los más diversos ámbitos 
profesionales, políticos y religiosos, todos figuras 
clave del mundo judío, seleccionados para assumr 
una tare fundamental: diseñar el futuro de la 
continuidad de nuestro pueblo.

 Durante este proceso de selección, una 
pregunta me impactó especialmente: ¿Cuál es el 
mayor desafío que enfrenta hoy el pueblo judío y 
qué podemos hacer para solucionarlo? De las más 
de 10.000 respuestas recibidas, se identificaron 
cinco grandes desafíos que sintetizan nuestras 
preocupaciones actuales:

1. La polarización interna del pueblo judío.

2. La relación entre las comunidades judías de 
la diáspora e Israel, un vínculo esencial que 
enfrenta tensiones y desafíos.

3. El creciente antisemitismo, que se ha 
intensificado tras el 7 de octubre.

4. Las relaciones entre judíos y no judíos 
en todo el mundo, un aspecto clave para la 
convivencia y la seguridad.

5. La identidad y la herencia judía que 
transmitimos a las futuras generaciones.

 A lo largo de esta semana de trabajo, no 
solo profundizamos en estos temas en nuestros 
respectivos grupos, sino que también tuvimos 
la oportunidad de capacitarnos y debatir junto a 
destacados líderes judíos y oradores públicos sobre 
cuestiones fundamentales para el judaísmo en el 
siglo XXI.

 Fue una experiencia única escuchar a judíos 
de todos los rincones del mundo discutiendo sobre 
estos desafíos. Representó un verdadero ejemplo de 

Opinión de Jessica Landes

majloket leshem shamayim, una disputa en nombre 
del Cielo, donde el desacuerdo no divide, sino que 
enriquece.

 El rabino Jonathan Sacks escribió que el pueblo 
judío es la única civilización cuyos textos canónicos 
son antologías de argumentos. Los profetas 
discutieron con Dios; los rabinos debatieron entre 
sí. Nuestra diversidad de opiniones es una fortaleza, 
pero cuando nos lleva a la fragmentación, se vuelve 
peligrosa. A lo largo de la historia, ningún imperio 
ha logrado derrotarnos, pero en ocasiones hemos 
sido capaces de derrotarnos a nosotros mismos.
Incluso antes del 7 de octubre, Israel ya enfrentaba 
una profunda división interna. La tragedia trajo 
consigo una efímera ola de solidaridad, pero con el 
tiempo esta unidad se fue desvaneciendo.

 La iniciativa del presidente Herzog nos 
recuerda que somos un pueblo resiliente. Como dice 
el educador Abraham Infeld, lo esencial no es ser 
uniformes, sino estar unidos. En tiempos de crisis y 
desafío, la unidad del pueblo judío es nuestra mayor 
fortaleza y la clave para asegurar nuestro futuro.

 El puntapié inicial se dio en Haifa, Israel, 
pero este proyecto que es como una hub de nuevas 
propuestas para la continuidad judía, contempla 
dos años de trabajo voluntario sistemático, con 
encuentros mensuales, para desarrollar ideas y 
proyectos innovadores que respondan a cada uno 
de los desafíos que enfrentamos.

 Ser elegida para este proyecto es una gran 
responsabilidad, y me he propuesto como desafío 
personal traer toda esa experiencia, las diversas voces 
que escuché durante la semana y principalmente 
las temáticas trabajadas, a nuestro diálogo intra-
comunitario en Chile porque la fragmentación es 
nuestra mayor amenaza.
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Jessica Landes
Directora de Educación Judía del Instituto 
Hebreo Dr. Chaim Weizmann y Rebbetzin 
del Círculo Israelita de Santiago - Chile
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Carta de 
Bienvenida del 
Presidente 
del Vaad
Estimadas Familias:

Mucho se ha escrito respecto a que vivimos en una 
era de cambios profundos y acelerados como nunca 
antes. Este contexto de incertidumbre y sensación 
generalizada de que enfrentamos nuevos riesgos y 
oportunidades, atraviesa esferas como la geopolítica, 
la economía, el trabajo, las relaciones interpersonales 
y por supuesto, la educación. 

 Si bien ninguno de nosotros tiene el poder de 
adivinar exactamente cómo viviremos en las próximas 
décadas, en el Instituto Hebreo estamos profundamente 
comprometidos con entregarle a nuestros talmidim las 
herramientas necesarias para desenvolverse en esta 
nueva realidad.

Nuestros pilares fundamentales seguirán siendo:

• Desarrollar y nutrir en nuestros talmidim una profunda 
identidad judía. Construir y sostener una cultura judía 
en el IH anclada en nuestra tradición milenaria, sin 
conflicto con la modernidad y con respeto por las 
distintas formas de vivir el judaísmo.

• La excelencia académica alcanzada en los últimos 
años, lejos de tranquilizar, solo lleva a nuestro equipo 
directivo y de morim a buscar nuevas metas y desafíos. 
Ya sea en puntajes de pruebas nacionales, idioma 
inglés, y en cada asignatura y disciplina. En nuestros 
tiempos, esto además implica que nuestros talmidim 
aprendan a aprender, desafiándose constantemente. La 
excelencia académica es prioridad fundamental. 

• Una sólida formación valórica, basada en nuestro 
principio rector de Tikun Olam, enfocada en desarrollar 
midot tales como “Hacer lo Correcto”, “Ser Empático/a” 
y “Busco Aprender”. 

 Sin embargo, junto a estos pilares, existen focos 
que varían dependiendo de circunstancias y contextos. 
Actualmente podemos mencionar como prioritarios 
los siguientes: 

• Convivencia y Bienestar; Estamos realizando todos 
nuestros esfuerzos para garantizar que el IH tenga el 
ambiente que permita a todos los talmidim desarrollarse 
de forma íntegra, valorando sus diferencias.

Yoab Bitran

• Educación Digital; Estamos asesorándonos con 
expertos para ser líderes en abordar los complejos 
desafíos a los que nos enfrenta la era en que nos toca 
vivir. Sin desconocer ni desaprovechar las herramientas 
que nos da la tecnología, pero resguardando a nuestros 
talmidim de los efectos nocivos de su mala utilización. 
  
• Sostenibilidad Financiera; Estamos plenamente 
conscientes de las distintas realidades económicas de 
nuestros apoderados. También de que, para la mayoría, el 
Colegio representa un importante esfuerzo económico. 
Todos estamos conscientes de la extraordinaria tarea 
que realiza FOBEJU, que nos permite ofrecer becas a 
quienes las necesitan. Es un privilegio contar con una 
institución y una causa como FOBEJU, así como con 
todos sus amigos y donantes. Pero además del sistema 
de becas, varios Directorios han trabajado a través de 
los años en generar una institución financieramente 
sana que mira a un futuro con desafíos financieros pero 
con la confianza de que estamos trazando las estrategias 
para abordarlos.  
 
• Infraestructura; Nos encontramos desarrollando un 
plan de mejora sustantiva de la infraestructura actual, 
para que nuestros talmidim puedan contar con un 
espacio físico a la altura de lo que requieren para su 
desarrollo pleno.

• Apertura al Mundo; Estamos trabajando en alianzas y 
proyectos que ofrecerán a nuestros estudiantes cada vez 
más oportunidades de intercambios, jornadas escolares 
y mayor interacción con colegios que tienen objetivos 
y proyectos educativos similares al nuestro.       

 En fin, con un equipo directivo de primerísimo 
nivel liderado por Ariela Judkovski y Rosita 
Medina, junto con nuestros comprometidos morim 
y funcionarios, sepan que el Instituto Hebreo es el 
mejor lugar para que nuestros talmidim se conviertan 
en personas íntegras, felices y realizadas, capaces de 
enfrentar los desafíos del futuro con excelencia, una 
sólida identidad judía y valores que los guíen en la 
construcción de una mejor sociedad y la continuidad 
de Am Israel.

¡Que tengan un buen año!
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Día de la 
mujer
El 8 de marzo es una fecha que moviliza a mujeres de 
todo el mundo a tomar conciencia de sus derechos, 
pero también invita a la sociedad a reflexionar sobre 
el rol y aporte de la mujer en todo ámbito. Por eso es 
un día de concientización y reflexión, pero también 
de celebración en el ámbito público y privado. 

 Muchas personas celebran a las mujeres de 
su familia, en diversos lugares de trabajo se hace 
homenaje al importante rol que las mujeres ocupan 
en la sociedad, que si bien aún no es reconocido y 
valorado completamente, constituye un pilar para 
el funcionamiento social. Así también, cada 8 de 
marzo se reflexiona sobre la figura de diferentes 
mujeres y los aportes tanto al género, como a la 
sociedad y cultura en su conjunto.

 En CISROCO, no podemos dejar pasar este 
día, puesto que nuestras residentes merecen un 
reconocimiento especial. Tenemos en la residencia 
a la fecha 44 mujeres, y con ello 44 historias. 
Mujeres que superan en número a nuestros 
residentes varones, pero donde además las historias 
son múltiples y muy valiosas, desde destacadas 
profesionales y trabajadoras, madres y esposas 
ejemplares, mujeres resilientes que llegaron como 
migrantes y fueron capaces de adaptarse, trabajar 
y formar familia. Casadas, solteras, viudas… 
múltiples realidades.

 Todas nuestras mujeres mayores merecen 
un reconocimiento doble, por una parte por su 
condición femenina, pero también por llegar a la 
tercera, cuarta y hasta quinta edad. Las tenemos 
desde los 69, la más joven, hasta cerca de los 100, 
la más longeva…

 La vejez en nuestro país y hasta ahora, en el 
mundo, es principalmente femenina, por lo cual 
se hace necesario conocer cuáles son sus temas, 
lo que las moviliza y cuáles son las necesidades y 
demandas específicas para dar una mejor calidad de 
vida y bienestar.

 Son muchos los atributos a destacar, pero en 
CISROCO se vive la fuerza e ímpetu femenino, 
tenemos mayoritariamente mujeres residentes, pero 
también mujeres funcionarias, que en diferentes 
roles y funciones, hacen que el hogar tenga vida. El 

Autor: CISROCO

Instituciones

cuidado, históricamente ha sido un rol asociado a lo 
femenino, que hoy vemos que puede ser compartido 
entre hombres y mujeres. Sin embargo, hasta la fecha 
nuestras cuidadoras en su mayoría son mujeres, y 
a ellas hacemos un reconocimiento especial, por el 
importante rol en el bienestar de las personas mayores.
Como vemos, hay suficientes motivos para agradecer, 
celebrar y homenajear este 8 de marzo, deseando a 
todas y cada una ¡Un feliz día de la mujer!
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Conmemoración 
Día Internacional 
de la Mujer

Este año del Centenario de WIZO Chile es un motivo 
para reflexionar sobre el arduo trabajo realizado y 
la importancia de seguir avanzando. 

 También es una oportunidad para agradecer a 
todas las mujeres que, a través de los años, han sido 
parte activa de WIZO Chile, contribuyendo con 
su esfuerzo y dedicación al crecimiento de nuestra 
organización y al bienestar de muchas familias.

 El miércoles 5 de Marzo, WIZO Chile 
conmemoró el Día Internacional de la Mujer, 
contando con la presencia del Embajador de Israel 
en Chile Gil Artzyeli y su esposa, David Anzarout, 
Jefe de Misión Adjunto y su esposa, la Presidenta de 
WIZO Chile, Evelyn Schatloff, la presidenta de la 
Comunidad Judía de Chile, Ariela Agosin, Alfredo 
Misraji, presidente electo de la Comunidad Judía de 
Chile, autoridades, Presidentes, Rabinos, dirigentes 
comunitarios, Directoras y javerot de WIZO Chile, 
En la ocasión se entregó el reconocimiento “Mujer 
del Año 2025” a dos notables mujeres que han 
realizado un trabajo de impacto en la sociedad de 
nuestro país.

 La primera premiada, la Dra. Ethel Codner 
Dujovne, Médico de la Pontificia Universidad 
Católica de Chile con especialidad en Pediatría 
y sub-especialidad en Endocrinología Pediátrica 
y Diabetes. Profesor Titular de la Universidad de 
Chile, investigador responsable de varios Fondecyt. 
Cuentando con múltiples premios nacionales 
e internacionales. Perteneciente al directorio 
de sociedades de endocrinología nacionales 
e internacionales. Miembro de Número de la 
Academia de Medicina de Chile desde el año 2024.
Organizadora de congresos nacionales e inter-
nacionales. Docente de la Universidad de Chile y 
formadora de muchos médicos en formación como 
endocrinólogos infantiles. 

 La segunda premiada de esta Conmemoración 
fue Rosa Madera Núñez, fundadora y CEO de Em- 
patthy organización con propósito social y am-
biental. Abogada con varios masters y con más de 
20 años de trayectoria en el ecosistema de impacto. 

Autor: WIZO Chile 

Rosa es emprendedora social, asesora en filantropía 
estratégica,  inversión de impacto y criterios ESG, 
experta y conocedora de la inversión social y su 
ecosistema. Su visión global e internacional  es muy 
relevante para aportar a soluciones  innovadoras en 
este campo. Es fundadora, directora y consejera de 
varias fundaciones y colabora en organizaciones 
como WINGS, Latimpacto, Embajada de EEUU en 
Chile, BMW Foundation entre otras.

 En esta Conmemoración recordamos a las 
mujeres inspiradoras de nuestra Institución  qué 
gracias a su Legado estamos presentes hoy. “Somos 
como un árbol cuyas raíces profundas se extienden por 
generaciones, sosteniendo y nutriendo a sus ramas”. 

 Las mujeres, al igual que las raíces, somos la 
fuerza invisible pero esencial que da vida, estabilidad 
y crecimiento, siendo sus ramas las que sostienen y 
abrasan a las futuras generaciones, permitiendo que 
el árbol siga creciendo y nutriéndose con los valores 
que nos unen y nos hacen más fuertes.

¡WIZO Chile, presente por 100 años más!.
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Centrales

Mamá, fuiste mucho 
más allá de la familia 
y seguramente, hay 
muchas personas más 
que hoy agradecen el 
privilegio de haberte 
conocido”.

El pasado domingo 9 de marzo, a través 
del “Baruj Dayan Ha Emet” del Círculo 
Israelita de Santiago, la comunidad 

se informaba sobre el sensible fallecimiento 
de Sima Nisis de Rezepka (Z.L), una mujer 
fundamental en el desarrollo de la vida judía 
en Chile.

 La querida “Morá Sima” ha sido una 
mujer que inspiró por décadas el amor al 
pueblo judío y Medinat Israel y seguramente 
seguirá siendo una fuente de inspiración para 
las generaciones venideras.

 Tuvo una multifacética vida como do-
cente, mujer de cultura, difusora, activista 
en Wizo, presidenta y gobernadora de la 
Universidad Hebrea de Jerusalén en Chile, 
entre otras múltiples actividades, en las cuales, 
siempre marcó una impronta difícil de igualar.

 Uno de sus hijos, Arie, tuvo la gentileza 
de perimitirnos compartir algunas de sus 
palabras que a nombre de la familia expresó en 
el funeral de su madre.

A continuación un extracto:

“Cuan difícil es hablar hoy y cuan fácil a la vez 
de nuestra madre, de la Sima, de la Morá, de 

Sima Nisis de 
Rezepka (Z.L)
Una mujer 
excepcional que 
nunca olvidaremos

SENSIBLE PARTIDA

Por LPI.

“Un privilegio 
haber sido su hija, 
un orgullo para mi 
corazón y mi alma, 
una madre ejemplar, 
única e inigualable”. 
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Centrales

Un sincero homenaje de La Palabra Israelita.

la Abuelita, la matriarca y de tantos nombres y 
cualidades por la cual la conocemos. 

 Pero como quisiera que la recordemos 
hoy, claramente que no con tristeza, sino con 
una sonrisa con buenas energías y con mucho 
color como solías vestirte y ver la vida, razón 
por la cual, en tu honor vinimos coloridos y no 
es coincidencia que te hayas ido en vísperas 
de Purim, festividad que mas te gustaba en el 
judaísmo.

 Te fuiste hoy 9 a las 9 del 2025 que también 
suma 9.

 Tampoco es casualidad, buscando el 
significado cabalístico, menciona que está aso-
ciado a la plenitud, la verdad y la culminación de 
un ciclo y dentro de las principales definiciones, 
se refiere al Tikún Olam (la reparación del mundo) 
que asocia la misión de elevar la realidad material 
hacia lo divino.

 Sin duda mamá, que tu lei motiv, tu razón 
de vivir, fue el Tikun Olam, hacer de este mundo, 
un mundo mejor.

 Mujer brillante, no solamente por tu 
inteligencia intelectual y emocional, sino que 
literalmente, por el brillo que irradiabas cada uno 
de sus días, que parecía que con una barita mágica 
iluminaba a quien se te cruzaba en el camino. 

 Siempre planificando nuevos proyectos 
que aportaran a este mundo. En el hospital de 
Coyhaique, tan solo hace unos días, conversamos 
de 3 nuevos proyectos que estabas planificando 
para la Wizo, Chile todos y la educación judía en 
Chile.

 Mujer admirable y que ha dejado huella no 
solo en la familia, 

 ¿Que levante la mano a quien de ustedes mi 
mamá los marcó de una u otra forma?

 Si mamá, fuiste mucho más allá de la 
familia y seguramente, hay muchas personas 
más que hoy agradecen el privilegio de haberte 
conocido”.

Además, una de sus hijas, Dalia, nos compartió 
unas palabras sobre su mamá.

“Palabras a la Sima de TODOS! 
 
No hay palabras suficientes para describirla.  
El bien que le hizo a cada persona; su amor, su 
calidez, su sabiduría, su cultura y su capacidad 
de tocar el corazón de cada uno. A cada 
persona la hacía sentirse especial, iluminaba 
el camino de quien se acercaba a ella, era 
una partner de su marido, hijos y nietos, una 
persona que dejó huellas y trascendió en todos 
los ámbitos de la vida, una mujer que nunca 
juzgó, que solo veía el bien de cada persona, 
generosa que miraba a cada ser humano a los 
ojos y lo escuchaba con el corazón, una mujer 
creativa, dulce e inspiradora.
 
Un privilegio haber sido su hija, un orgullo 
para mi corazón y mi alma, una madre 
ejemplar, única e inigualable.  
 
¡Vivió una vida con significado y contenido!

Hasta siempre querida Morá Sima,
tu legado ha sido transmitido a las 

nuevas generaciones.
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Ariel Gelblung, 
director del Centro 
Simon Wiesenthal 
para América Latina
Entre el domingo 9 y miércoles 12 de marzo, estuvo 
de visita en Chile, el director del Centro Wiesenthal 
para América Latina, Ariel Gelblung, quien sostuvo 
diversos encuentros comunitarios y entrevistas en 
medios de comunicación.

 Aprovechamos su visita para entrevistarlo 
y conocer el objetivo de su visita y conocer su 
trayectoria como director.

 - Estimado Ariel, ¿Cuándo y porqué se crea 
el Centro Simon Wiesenthal en Latinoamérica?

 - “Claro que sí. En febrero de 1992 se anuncia 
por parte del Gobierno Argentino la voluntad de 
abrir los llamados “archivos nazis”. Un mes más 
tarde, tiene lugar el atentado a la Embajada de 
Israel y meses después, se encuentra en Bariloche a 
Erich Priebke, el oficial de las SS responsable por la 
masacre de las Fosas Ardeatinas. Todo ello puso en 
claro que el Centro Wiesenthal necesitaba una oficina 
en Latinoamérica. Para cuando sucedió el atentado a 
AMIA, el Centro ya se encontraba en pleno trabajo”.

 - ¿Que temas trató en su charla del día 11 de 
marzo?

 - “El martes pasado realicé 2 charlas. Por la 
mañana, una que llamamos “COMO DISCUTIR CON 
UN ANTISEMITA”, es pensada como un intercambio 
entre los participantes, dándoles la posibilidad de 
plantear situaciones concretas y reales y nosotros, 
para brindar instrumentos que permitan estar mejor 
preparados. Convengamos que con alguien que está 
convencido y no pretende oir, no se discute. Es como 
pedirle una opinión a una pared. Por la noche, voy 
a presentarles mi libro “ANTISEMITISMO: Definir 
para combatir”. El libro fue pensado como un manual 
para que un no judío, o bien, alguien que no tenga 
suficientes elementos, pueda entender un poco más 
este odio y pueda ponerse del lado correcto, del lado 
de enfrentarlo. Chile siempre fue una preocupación 
para mí desde que asumí en 2015. Aquí se vive la 
tormenta perfecta. La comunidad palestina más 
grande fuera del mundo árabe, arrastrada por una 
dirigencia que se identifica con el discurso de Hamás, 
una izquierda llena de preconceptos antiisraelíes y 
que se ha puesto del lado del terrorismo y sectores 

Por LPI

Entrevista:

de una ultraderecha que nunca se resigna a morir. En 
palabras del periodista Alejo Schapire, refiriéndose 
a la última segunda vuelta electoral en Francia, “la 
gente tiene que elegir entre los que odian a los judíos 
y los que odian a los sionistas”. A ello se suma la 
inoperante ley antidiscriminatoria y la resistencia 
a legislar correctamente en ese sentido contra el 
Discurso de Odio”.
 
 -  En su opinión, ¿Cómo ha impactado a las 
comunidades judías los distintos gobiernos de 
la región, especialmente en Argentina, Brasil y 
Colombia?

 - “La comunidad judía argentina, la más grande 
de América Latina ha tenido que elevar el perfil 
luego de los dos atentados sufridos en Buenos Aires 
en el 92 y 94. Si bien, en forma objetiva, desde 1983 
la lucha contra el antisemitismo se transformó en 
política de Estado, episodios como el Memorándum 
de Entendimiento con Irán y el asesinato del Fiscal 
Nisman, han sido especialmente complicados. Si 
bien para nosotros el antisionismo es claramente 
antisemitismo, ningún gobierno democrático debe 
perder de vista que las comunidades judías locales 
son integradas por ciudadanos nacionales que tienen 
que ser protegidos. Una democracia fuerte tiene que 
balancear sabiamente el gobierno de la mayoría y el 
respeto irrenunciable de las minorías. Lo contrario 
implica que tal democracia es de baja calidad.
 
 Respecto de Javier Milei, es claro que estamos 
acostumbrados a vivir en un mundo que nos es hostil 
y vemos agresiones en diferentes lugares del mundo, 
por lo que, si alguno no solo nos respeta, sino que 
se declara abiertamente simpatizante nuestro y 
quiere darnos un abrazo, una muestra de cariño es 
gratificante. El secreto es que no por eso la comunidad 
en pleno le debe pleitesía. La comunidad representa 
nuestros intereses y no los de un sector político. Y la 
comunidad es heterogénea en ese sentido.
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Distinto es el caso en Brasil, donde la comunidad 
queda en una posición complicada porque Lula, 
en su tercer período presidencial ya no tiene filtros 
respecto a su rechazo a Israel, trata, no siempre con 
éxito, dejar a salvo a la comunidad judía. Y cuando 
esta debe trazar un límite, no debe ser funcional al 
discurso de Bolsonaro. En ese sentido, la sociedad 
brasileña ha sabido ayudar en ese límite. Cuanto más 
extremo se tornó Lula, al sostener que Israel es peor 
que los nazis y frente a la crítica retirar su embajador 
en Tel Aviv, entre febrero y noviembre del año pasado 
una docena de Estados adoptaron la Definición de 
Antisemitismo de la Alianza Internacional para el 
Recuerdo del Holocausto. Ello fue importante porque 
en San Pablo ya fue utilizada como argumento 
para condenar a un antisemita en un juicio, del que 
honrosamente participé elaborando un dictamen que 
el Juez utilizó para la condena.

Petro es un descarado antisemita que intenta por 
todos los medios traicionar la tradición americana de 
proteger a las comunidades judías de los conflictos en 
Medio Oriente. Ha guardado el peor de los silencios 
frente a los hechos del 7 de octubre del 2023 y de 
los que nos fuimos enterando con posterioridad, 
como el asesinato de la familia Bibas, y se torna en 
el posteador serial a favor de los derechos palestinos, 

al menos una vez por semana, repitiendo todas las 
falsedades y afirmaciones nunca comprobadas de la 
narrativa terrorista. Ello nos llevó a honrarlo como uno 
de los antisemitas del año 2023 en nuestro informe 
anual, como le había tocado a Daniel Jadue en 2020. 
La diferencia es que el pueblo colombiano, el hombre y 
la mujer común, aman a Israel por una larga e histórica 
relación entre los pueblos. Esto le va costar muy caro a 
Petro”.
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Arieh Warshel  nació el 20 de 
noviembre de 1940 en el kibutz 
Sde Nahum en la Palestina 
Británica. Después de permanecer 
en el ejército de Israel, en que 
llegó a capitán, (1958-1962), 
estudió en el Technion de Haifa, 
y luego obtuvo su Ph.D. en el 
Weizmann Institute of Science 
de Rehovot en 1969. Después 
de Harvard, Warshel trabajó 
en el Weizmann Institute, en el 
Laboratory de Biología Molecular 
en Cambridge, England,  y desde 
1976 en la University of Southern 
California de Los Angeles. Arieh 
Warshel está casado y tiene dos 
hijas.

 El mundo está constituido 
por átomos que se unen para 
formar moléculas. Durante las 
reacciones químicas los átomos 
cambian de lugar y nuevas 
moléculas son formadas. Para predecir con exactitud 
el curso de las reacciones se necesitan cálculos 
avanzados basados en mecánica cuántica. En la 
década de 1970, Arieh Warshel, Martin Karplus, y 
Michael Levitt desarrollaron exitosamente métodos 
que combinaban mecánica clásica y cuántica para 
calcular el curso de las reacciones químicas mediante 
el uso de computadores. Estos programas simulan 
el comportamiento de las reacciones químicas, las 
que se producen en fracciones de microsegundo, 
eliminando la necesidad de hacer experimentos 
de laboratorio. La posibilidad 
de plantear un proceso químico 
y comprobar rápidamente los 
diferentes resultados permite 
resolver fácilmente hipótesis y 
hacer predicciones.

 Además de las utilidades 
prácticas, la simulación de 
procesos químicos ayuda a crear 
nuevos materiales y fármacos. 
Otra aplicación es utilizar 
la informática para conocer 
las distintas maneras en las 
que se puede crear una célula 
solar y cuál de los organismos 
resultantes sería el más eficiente 
captando luz, lo que podría 
usarse para generar electricidad. 
El principal aporte de Warshel, 

que fue quien realizó la primera 
simulación dinámica molecular 
de un proceso biológico, fue 
la elaboración de los modelos 
electroestáticos microscópicos 
para proteínas. 
 
 Para Arieh Warshel ganar 
en 2013 el Premio Nobel en 
Química significó llegar a la 
cumbre de una historia de amor 
por la experimentación y el 
conocimiento. Una pasión que 
nació desde que era niño. “Mi 
trabajo está impulsado por la 
curiosidad; me interesa mucho. 
A pesar de haber crecido en un 
entorno donde no se fomentaba 
la ciencia como tal, tenía una 
curiosidad innata y muchas 
ganas de experimentar. Cuando 
era pequeño, uno de mis primeros 
experimentos fue intentar crear 

un avión pequeño que, en vez de tener alas para 
impulsarse, tuviera moscas”. 

 Aunque la ciencia que desarrollaron 
científicos como Warshel suena compleja, ya que 
existe solamente en los laboratorios, tiene muchas 
aplicaciones prácticas. Gracias a sus simulaciones, 
fue posible entender el funcionamiento de la ATP 
sintetasa, una enzima que cataliza la creación de 
ATP, la molécula portadora de energía que está 
presente en la mayoría de las formas de vida. También 

sentaron las bases para entender 
el funcionamiento molecular 
de nuestro sistema nervioso 
central, incluyendo el cerebro. 
Otra aplicación es la creación 
de medicamentos para combatir 
distintas enfermedades. Esto se 
debe a que es posible predecir con 
gran exactitud cómo se acopla 
un medicamento con  proteínas 
específicas para cumplir con 
su acción terapéutica. Además, 
en la actualidad, él y su grupo 
están investigando cómo podrían 
utilizar estas simulaciones para 
entender y combatir la resistencia 
de algunos microorganismos a la 
medicinas, uno de los problemas 
emergentes de salud que más 
preocupan a los expertos a nivel 
mundial.

Por Mario Suwalsky W.:

Arieh Warshel, Premio Nobel de Química
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Cultura

Fuente:indiehoy.com (extracto)

Disponible en streaming:

El arma del engaño: La 
increíble historia real 
que inspiró a Netflix
El catálogo de Netflix está repleto de producciones 
basadas en hechos reales. Una de ellas es El arma 
del engaño (Operation Mincemeat), cinta británica 
dirigida por John Madden que acaba de arribar al 
servicio de streaming y ya está entre los contenidos 
más vistos por los usuarios.

 Basada en el libro de Ben Macintyre, esta película 
protagonizada por Colin Firth y Matthew Macfadyen 
sigue a dos oficiales de inteligencia británicos que 
idean un descabellado plan para engañar a los nazis y 
cambiar el curso de la Segunda Guerra Mundial. La 
sinopsis del film indica:

 “Es el año 1943. Los aliados están decididos 
a arrebatarle a Hitler el dominio sobre la Europa 
ocupada y planean un ataque sin cuartel en Sicilia, 
pero se enfrentan a un difícil desafío: ¿cómo proteger 
una fuerza de invasión masiva de una posible masacre? 
Hacen falta dos agentes de inteligencia excepcionales 
-Ewen Montagu y Charles Cholmondeley- para idear 
la estrategia de desinformación más inspirada e 
insólita de la guerra, con su eje en el más inconcebible 
de los agentes secretos: un hombre muerto”.
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Israel

Por URI SELA
(Extracto)

Actualidad:

El escalofriante 
testimonio de Emily 
Damari sobre el “trato” 
recibido en cautiverio

Emily Damari, rehén 
liberada, recibió disparos 
a quemarropa en la mano 
izquierda y la pierna 
derecha en Kfar Aza 
antes de ser secuestrada 
el 7 de octubre.................. 
 
 Diecisiete meses 
después, tras ser operada 
el domingo en el Centro 
Médico Sheba de Tel 
Hashomer, recordó que 
fue un milagro que no 
muriera por una infección 
ni por que Hamás la 
cosiera como si fuera un 
cojín.

 “Recuerdo estar sen-
tada en el Hospital Shifa 
el 7 de octubre, mirando 
fijamente a una pequeña 
ventana, sintiendo la mano 
destrozada y la pierna 
herida por la bala que había 
alcanzado a mi querida 
mascota, lo más preciado 

que tuve durante 11 años”, 
escribió en Instagram, 
compartiendo más deta-
lles sobre su terrible 
experiencia en cautiverio. 
 
 “‘Hola, soy el Dr. 
Hamas’, eso fue lo que 
me dijo el médico del 
Shifa antes de mi ‘ciru- 
gía’”, relató....................... 
 
 “Y entonces llegó 
ese momento: me llevaron 
al quirófano y justo frente 
a mí había un cadáver”, 
relató. “Miré hacia arriba y 
vi el cielo azul que debería 
haber sido gris en un día 
como ese. Le pedí a Dios 
que me cuidara. Cuando 
desperté, el Dr. Hamás me 
dijo que había perdido dos 
dedos y que la herida de 
mi pierna estaba abierta 
con solo cuatro puntos en 
lugar de dieciséis”.

www.maxcolomapropiedades.cl

maxcolomapropiedades.cl

+56 9 9239 2622

Elige entre Residencial o Comercial

EXPERTOS EN COMUNICACIÓN, CONFÍANOS TU
PROPIEDAD

Vendemos más porque
comunicamos más!!

Venta
Espoz - Vitacura 

UF 13.000

120 m2 4

Townhouse - La Reina

UF 14.900

3

165 m2 4 3

UF 64.000

Nueva Los Leones - Providencia

923 m2 4
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ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

Informaciones

www.cis.cl
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ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

Guía Profesional & Comercial 

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl
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